

EL NOTICIERO BALEAR

UNA peseta al mes

AÑO II.

Palma Viernes 30 de Setiembre de 1892

NÚM. 530.

Marruecos

No es el H'mam, cabecilla que alteró á la kábila de Anyerah y que tuvo en jaque durante tres meses á las tropas xerifianas, una de esas figuras de poco relieve y sin importancia que convenga olvidar; lejos de esto, su personalidad que ha tenido largo tiempo á la culta Europa preocupada y pendiente de sus actos, es de aquellas que pueden llegar á adquirir grandes proporciones en la cuestión de Occidente presentándose cuando menos se espere en arbolando nuevamente la bandera de la rebelión con más firmes bases y elementos y servir de pretexto á alguna poderosa potencia para entrar con resolución en el terreno de sus mal disimuladas ambiciones.

Estamos en el caso de preocuparnos porque en el territorio próximo á Ceuta exista un moro de esas condiciones? Es indudable que sí, y aun de emprender sagaces trabajos para evitar que pueda llegar un caso de dificultad y de peligro para los intereses e ideales de España en Marruecos.

Los datos biográficos que se relacionan con la vida y hechos de ese futuro portaestandarte de más graves y trascendentales relaciones en el M'ghreb, pueden ayudar á determinar su carácter actual y el que puede tener, así como sus relaciones con elementos extraños y perturbadores que aspiran á la descomposición completa del Imperio xerifiano.

Uld el H'mam como le llaman los anyerinos, es, como su nombre indica, hijo del H'mam, pues *uld* significa en el árabe vulgar, hijo. Su padre, según las crónicas rifeñas, fué un moro violento y feroz. No había con él campo ni huerta ni ganado seguro. Esperaba á que estuviese hecha la trilla para apoderarse del grano; á que madurase la fruta para devastar las huertas, á que se presentase una boda y que fuera bonita la novia para arrogarse el derecho de *pernada*.

Los secuaces del H'mam se hicieron el terror de Anyera. Pero unos cuantos valientes se juramentaron para deshacerse de aquel bandido.

Y en efecto, cierto día se presentaron de improviso los conjurados y le sorprendieron dándole muerte, arrojando después su cuerpo á las llamas. Su hijo, el actual H'mam era entonces de tierna edad, pero su madre, fiel á las tradiciones y prácticas rifeñas, en enseñaba á cada momento la espingarda y la *humia* de su difunto padre, instigándole á la venganza y exigiéndole juramento de ello. Pasaron años y empezaron á cometerse horribles muertes en la región de Anyerah. Hoy caía un moro principal á las pocas semanas un *raai* (pastor), más tarde una criatura, una mujer... Nadie sabía á quien atribuir tales crímenes cometidos siempre entre las tinieblas de la noche y en medio de profundo misterio. Todo eran conjeturas y nadie podía pensar en quién fuera el autor de tantas desgracias.

No faltaron gentes reflexivas entre aquellos beduinos que cayeron en la cuenta de que lo observado era una tremenda *vendetta* y que todas las víctimas pertenecían exclusivamente á las familias de los que habían quemado al padre del H'mam. Pero el hijo era ya una potencia en sus montañas y en encontraba al frente de una pandilla de desalmados hasta numerosa y entusiasta para poder burlarse de las iras de sus enemigos.

Sim embargo, después de haber vendido tan horriblemente á su padre, vióse al H'mam *volverse hombre de bien*, según dicen en el país, y renunciar á sus fechorías.

Empezó á estremar su celo religioso, á hacer zalenas, á leer el Horán socorriendo á los pobres, intercedía en favor de los que corrían algún riesgo, transigía las

desavenencias, etc. concluyendo por hacer olvidar al sanguinario vengador y por conquistarle el aprecio de los anyerinos y aun de kábilas próximas y lejanas algunas.

El hecho de haberse opuesto al amarrado en Torreblanquilla del cable inglés primero y del español después, le enalteció sobre manera á los ojos de los rifeños, al paso que le valió el que los ingleses fijasen su atención en aquel toco montañés y le estudiaran y sirvieran de él para sus fines ulteriores y ya conocidos.

Crecido ya en la pública opinión inspiró recelos á Muley el Hasán, que no atraviéndose á prenderle abierta medios para hacerse caer en una celada. Está se la armó el *Kaid* Edris Emkixet, logrando prenderle. Pero ganada á fuerza de oro la escolta que le conducía á *Marrakech*, fuge el cabecilla regresando al territorio de su kábila y tramaado la sublevación que dió lugar al conflicto que acaba de terminar en la forma que expusimos en nuestra última crónica y que tanto ha dado que hablar en Europa.

Los futuros hechos de ese cabecilla, pueden, como hemos mencionado, alcanzar verdadera gravedad: pues parece ser el elegido por alguna poderosa nación para sus miras en el Imperio de Marruecos, y conveniente es, conociendo ya sus cualidades y preponderancia, estar en guardia por la veindad de Ceuta y por otras circunstancias que al presentarse tal vez en las fronteras de la Argelia, repercutan como respuesta en los macinos del pequeño Añas.

El cuerpo

DE SANIDAD MILITAR

Convocatoria

La inspección general de Sanidad militar convoca á oposiciones públicas para proveer 20 plazas de médicos segundos de este cuerpo, cubriéndose con ellas las vacantes que existan en la plantilla hasta la fecha determinadas, y quedando los demás aprobados hasta dicho número en expectación de colocación sin sueldo ni antigüedad hasta que sean colocados.

Queda abierta la firma para las referidas oposiciones en la secretaría de la inspección, sita en la calle del Barquillo, núm. 10, piso bajo, cuya firma podrá hacerse en horas de oficina desde el 1.º de Octubre hasta la una de la tarde del 30 de Diciembre próximo.

Los doctores, licenciados en Medicina y cirugía por las Universidades oficiales del reino, ó alumnos con ejercicios aprobados, que por sí ó por medio de persona autorizada al efecto, quieran firmar estas oposiciones, deberán justificar legalmente para ser admitidos á la firma, las circunstancias siguientes:

- 1.º Que son españoles ó están naturalizados en España.
- 2.º Que no han pasado de la edad de treinta años el día en que soliciten la admisión en el concurso.
- 3.º Que se hallan en el pleno goce de los derechos civiles, y son de buena vida y costumbres.
- 4.º Que tienen la aptitud física que se requiere para el servicio militar.
- 5.º Que han obtenido el título de doctor ó el de licenciado en Medicina y cirugía en alguna de las Universidades oficiales del reino, ó tener aprobados los ejercicios necesarios para ello.

Los doctores, licenciados en Medicina y cirugía, ó los alumnos aprobados residentes fuera de Madrid, que por sí ó por medio de persona autorizada al efecto, entreguen con la oportuna anticipación á los directores subinspectores de Sanidad militar de las capitánías generales de la Península é islas adyacentes instan-

NOTICIAS

cia suficientemente documentada, dirigida á la inspección, solicitando ser admitidos al presente concurso de oposiciones, serán condicionalmente incluidos en la lista de los opositores; pero necesaria y personalmente deberán ratificar en la inspección su firma antes del día señalado para el primer ejercicio, sin cuyo requisito no será válida dicha inclusión.

El primer ejercicio, al cual deberán concurrir todos los aspirantes, se efectuará en el hospital militar de esta corte el 2 de Enero próximo, á las nueve de la mañana.

EL 12 DE OCTUBRE

FIESTA NACIONAL

A continuación reproducimos la exposición y el real decreto que ayer publicó la *Gaceta* delarando fiesta nacional el 12 de Octubre del presente año:

Exposicion

SEÑORA: Días hace que el Círculo Mercantil de esta corte, que representa á clases muy laboriosas, solicitó del Gobierno de V. M. que declarase fiesta nacional el día en que se descubrió el Nuevo Mundo. Desde luego acogió el Gobierno con simpatía tan plausible idea; pero antes de ponerla en práctica, considero oportuno indagar el parecer de todas las naciones americanas, así como el de Italia, patria de Colon, para ver si de común acuerdo, podía revestir aquel homenaje mayor importancia.

Casi todos los Gobiernos de América se han adherido ya á la idea en principio, así de los Estados Unidos como los de las Repúblicas hispano-americanas, con cortas excepciones, tal vez hijas de pasajeras circunstancias, que no han de impedir probablemente una unánime resolución, y por su parte, el Gobierno de S. M. el Rey de Italia también ha cogido la invitación del de V. M. del modo mas cordial y satisfactorio.

No titubea pues ya el ministro que suscribe en proponer á V. M. que lo mismo en la Península que en las provincias ultramarinas, se celebre como fiesta nacional el próximo 12 de Octubre, en atención al Centenario del descubrimiento de América, y sin perjuicio de que la Corona con las Cortes puedan declararla perpetua después. Fundado en las precedentes consideraciones, tengo la honra de someter á la aprobación de V. M. el adjunto proyecto de decreto.

Madrid 22 de Setiembre de 1892.— Señora: A. L. R. P. de V. M., Antonio Cánovas del Castillo.

Real decreto

En vista de las razones expuestas por el presidente de mi Consejo de ministros:

En nombre de mi augusto hijo el Rey don Alfonso XIII, y como Reina Rgente del reino.

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo único. Se declara día de fiesta nacional el 12 de Octubre del presente año, en que se celebra el aniversario del descubrimiento de América.

Dado en San Sebastián á veintitres de Setiembre de mil ochocientos noventa y dos.—Maria Cristina.—El presidente del Consejo de ministros, Antonio Cánovas del Castillo.

NOTICIAS

Vinos

Puede darse por terminada la vendimia en Reus, y por toda la presente semana en todo el Campo de Tarragona y el Priorato. La cosecha en general ha sido abundante y de excelente calidad, pero los viticultores vense en grandes apu-

ros por falta de compradores y de envases, pues los tienen empleados con el vino del año anterior, y no saben que hacer con el de la actual cosecha, á pesa de destinar grandes cantidades á la fabricación de alcohol y mistelas.

Témese, en algunos pueblos del Priorato, que tendrán que emplear el vino para amasar yeso y argamasa para las edificaciones en vez de agua, como ya sucedió cuarenta años atrás, si bien entonces fué por falta de vías de comunicación.

Los vinos del campo de Tarragona, que antes se pagaban á 24 y 25 pesetas la carga, páganse este año de 12 á 14, ó sea la mitad, por los motivos que dejamos mencionados; y gracias que hubiera compradores.

Los pequeños cosecheros de Reus saldrán del paso estableciendo tacerías de las llamadas de ramo, como hacían antiguamente, afirmandose que venderán el vino á 10 y á 15 céntimos de peseta el porrón.

No hay mal que por bien no venga, y todo esto ganará el consumidor.

Perdieron los tocineros

La Junta local de Sanidad, convocada por el alcalde señor Porcar y Tió, para que informase acerca la matanza de cerdos, en la relación que tenga la medida con la salud pública, ha dictaminado que no hay inconveniente en que siga la matanza, apoyándose, entre otras razones valederas, en el hecho observado durante el presente verano, que siendo uno de los más calurosos ha sido también uno de los más saludables, á pesar de no haber cesado el consumo de carne de cerdo.

Han perdido, pues, el pleito los tocineros y demás partidarios de la abolición temporal de la pena de muerte del ganado de cerda.

Procedencias de Liverpool

La *Gaceta* del 26 publica una real orden declarando limpias las procedencias de Liverpool, las cuales deberán ser admitidas á libre plática, sea cual fuere la fecha de salida del mencionado punto, si llegan con patente limpia visitada por el cónsul español en buenas condiciones higiénicas y sin accidente en la salud á bordo, y no se hallen comprendidas en alguna disposición que obligue al buque á régimen cuarentenario, según las circunstancias del viaje.

—El gobierno inglés ha teleografiado al Brasil para modificar materialmente las condiciones de las cuarentenas impuestas á las procedencias del Reino Unido.

Nueva capital del Brasil

De conformidad con el artículo 3.º de la nueva Constitución del Brasil que dispone el cambio de capital, el director del observatorio de Rio Janeiro acaba de organizar una misión científica, encargada de estudiar la región central del Brasil, procediendo á demarcar una zona de 14.400 kilómetros cuadrados.

Esta misión estudiará el país bajo los puntos de vista geográfico, climatológico, geológico, etc., etc., y se compone de cinco ingenieros, dos astrónomos, un médico higienista, un naturalista, dos mecánicos y cincuenta soldados de ingenieros destinados, en caso de necesidad, á proteger á la misión contra los indios.

La nueva capital se situará en una de las regiones mas saludables del Brasil, sobre una meseta central de mil metros de altitud próximamente, cerca de tres grandes ríos, el San Francisco, el Paraná y el Tocantino.

Extranjero

Heroísmo de un clérigo

Telegrafían de Niágara Falls que ayer ocurrió en aquellas cataratas el accidente más notable y conmovedor que en sus anales se registran. Mientras una comitiva de excursionistas estaba cruzando el nuevo puente colgante, resbaló una de las señoras que formaban parte de aquella, y se hubiera caído indudablemente al fondo del abismo á no haberse quedado cogida por uno de los pies á la cañería de gas que cruza también el puente, quedando suspendida cabeza abajo á una altura de 55 metros sobre un gran peñasco saliente, batido con frecuencia por las aguas. Al ver lo que pasaba el reverendo Ramsey, cura de Ballymoorey—Irlanda,—que era otro de los individuos de la comitiva, saltó, sin perder momento, por la barandilla, y bajando gimnásticamente llegó, apoyado de un tirante, hasta el punto en donde dicha señora estaba colgada. Apoyóse entonces bien el heroico sacerdote con las piernas en la maroma y cañería, y cogiendo á aquella con las manos la levantó de su penosa situación, sosteniéndola hasta que llegaron algunas personas con aparatos de cerdas y salvaron á los dos.

El valiente clérigo fué objeto de una ovacion indescriptible.

Rusia siempre la misma

Dice un telegrama de San Francisco de California que el capitán de la goleta pescadora de focas «Kate and Ann», que acaba de fondear en aquella rada con solo 60 plazas á bordo, anuncia que el crucero ruso «Sabiaka» la apresó en el Norte del Pacífico, quitándole todas las pieles de las focas pescadas, los aparejos y casi todas las provisiones que había á bordo, dejándole únicamente lo más indispensable necesario para que la gente de la goleta no muriese de hambre y sed hasta llegar á su país.

En relacion con lo que antecede, telegrafían de Ottawa que, á petición del gobierno canadiense, han dispuesto las autoridades británicas enviar un buque de guerra á Wladivostock con orden de averiguar lo que haya sucedido con referencia al apresamiento en el Norte del Pacífico de algunos barcos pescadores ingleses ó canadienses por un crucero ruso, y obrar según aconsejan las circunstancias.

Presos bien guardados

Telegrafían de Rochester—Nueva York—que anteanche se escaparon de la cárcel del Condado de Munroe siete presos que estaban sufriendo varias condenas, todas de mucha gravedad; para consumir los criminales su escapatoria, tuvieron que aserrar los gruesísimos barrotes de hierro que cierran las aberturas del edificio, saltar desde una altura de 5 metros á un pasadizo abierto, de piedra, y saltar una muralla de otros 5. Cuando la población se apercibió del hecho, los ex-encarcelados se hallaban ya á una distancia de muchas millas.

Los indios Apaches

Telegrafían de Nuevo México que los indios Apaches establecidos en los montes llamados de la Sierra Madre, se insurreccionaron anteayer pasando á cuchillo varias familias de estancieros que residen en las cercanías de aquellos puntos.

Guillermo II en Austria

Según un telegrama de Berlín, el viaje del emperador de Alemania á Viena tendrá mucha importancia política, pues va á dar ocasión á una imponente manifestación anti-bismarckiana que se está organizando para cuando esté el monarca alemán en la capital austríaca.

El célebre «Vikig» para Chicago

Telegrafían de Christiania que el Gobierno noruego acaba de recibir del de los Estados Unidos, una comunicación oficial pidiendo que el buque original «Vikig» que fué hallado en Gogstad, vaya á Chicago y figure en la Exposición Colombiana.

El Gobierno norteamericano está además dispuesto á enviar á Noruega un buque de guerra que remolque al «Vikig» hasta Chicago.

Pasada la petición á informe de las autoridades universitarias, parece que éstas lo harán en sentido negativo apoyándose

en la probabilidad de que aquella histórica embarcación, sufra grandes averías durante su viaje á través del Atlántico.

Honores á Pasteur

Los Comités de Física y Química, dice un telegrama de Copenhague, en unión de muchas personas notables de Dinamarca, están haciendo una suscripción para regalar una medalla de honor al sabio francés Pasteur, en ocasión de celebrar en 27 de diciembre próximo, su 17.º cumpleaños.

De Milán á Barcelona

Telegrafían de Milán, que al separarse los miembros del Congreso Internacional de Artes y Letras que acaba de celebrarse en aquella ciudad, han acordado reunirse la próxima vez en Barcelona.

Colonización portuguesa

Dice un telegrama de Lisboa, que un importante grupo nacional financiero, ha ofrecido al Gobierno reunir el capital necesario para la construcción de un ferrocarril y puerto en una de las posesiones portuguesas del Africa, con un presupuesto de 15 millones de libras esterlinas.

En cambio de lo dicho, pide el citado grupo financiero, una concesión proporcional de terrenos con objeto de explotarlos agrícola é industrialmente.

Terminada la concesión, el ferrocarril y el puerto, pasarán á ser propiedad del Estado portugués.

Los concesionarios están dispuestos á hacer garantía del cumplimiento de su oferta, un depósito de 1.500.000 libras esterlinas en obligaciones del 3 por ciento portugués.

El ministerio de Obras públicas está ya estudiando el asunto.

Telegramas

Madrid 26.

El Gobierno dice que se exageran los sucesos de Manresa relacionados con la huelga.

Los señores Cánovas y Villaverde han conferenciado para tratar de la combinación de gobernadores civiles, la cual llevarán el miércoles en el Consejo de ministros.

Ha marchado el señor Iruete á León. Ha mejorado de su enfermedad el señor Linares Rivas.

Son inexactos los rumores relativos á la enfermedad del Rey, los cuales obedecen á manejos bursátiles.

Aségúrase que los carlistas preparan una manifestación con motivo de las fiestas del Centenario.

El general Blanco ha informado al Gobierno acerca de las diferencias entre algunos conservadores de Barcelona.

Los consejeros conservadores han acordado no asistir á las sesiones del Ayuntamiento, mientras presida esta corporación el señor Boscá y Eustegueras.

La opinión parece increíble que dicho señor tenga frescura suficiente para continuar en la alcaldía, no solo por su mala administración y por las censuras de su adversarios, sino por las de sus correligionarios.

Madrid 26.

Algunos artistas me aseguran que el cuadro que ha enviado el señor Luna á la exposición de Madrid es de grandiosa factura.

Los filipinos residentes en París han acordado socorrerle mientras le duren las actuales circunstancias.

Témase que ocurra un nuevo desprendimiento en la cantera de Málaga.

Madrid 26.

En la conferencia celebrada por el general Blanco con el Gobierno, se ha tratado de la cuestión del Ayuntamiento. El Gobierno está satisfecho de la conducta correctísima que ha observado el señor Planas y Casals en esta cuestión.

Dicen de Vigo que tanto los republicanos federales como zorrillistas y centralistas se esmeran en obsequiar al señor Pi y Margall.

Aegúrase que la Asamblea de los provinciales de la Compañía de Jesús se reunirá en Cataluña ó en Vizcaya para el nombramiento de Vicario general de dicha Compañía, llamado vulgarmente «Papa negro».

La Gaceta publica las reglas á que ha de ajustarse los ayuntamientos para el cobro de los arbitrios sobre pesas y medidas.

Madrid 27.

Reinan tormentas en muchas comarcas de la Península.

El señor Lopez Puigcerver ha sido obsequiado con un banquete por los fusionistas de Vigo.

San Sebastian 27.

Ha salido para Madrid el señor Ruiz Gómez que ha permanecido un día aquí procedente de París, habiendo conferenciado con el duque de Tetuan para tratar del tratado de comercio con Francia.

Guárdase reserva acerca de los puntos que se han discutido.

Reinan fuertes temporales.

Paris 27.

En la Bolsa central del Trabajo se ha efectuado un meeting monstro en favor de las huelguistas de Carmaux, la que han asistido más de 3.000 personas.

Eran tan numerosos los oradores inscritos que no se les permitió ocupar la tribuna por más de cinco minutos.

Continúan sin interrupción las sesiones del Congreso obrero de Marsella. En la sesión de anoche fueron muy aplaudidos los obreros alemanes, que hablaron en francés, sobre todo M. Lieb Knecht, diputado al Reichstag.

En la elección de un diputado en Poitiers ha triunfado el candidato republicano M. Bazille, que ha alcanzado 7.038 votos.

La policía ha retirado del Sena el cadáver de un joven de 20 años que presentaba varias heridas de arma blanca.

NOTA.—Continúa el mal estado de las líneas á consecuencia del temporal.

Paris 27.

Es muy probable se lleve á efecto la emisión del empréstito italiano de 500 millones por un sindicato internacional.

El sindicato francés tomará en firme el saldo del último empréstito ruso.

Madrid 25.

Háse ratificado el tratado de extradición entre España y la república del Perú.

Se encuentra enfermo el ministro de Fomento, señor Linares Rivas.

Al meeting de tipógrafos ha asistido escasa concurrencia, preconizando la necesidad de asociarse que tienen todos los obreros. Iglesias resumió los discursos, defendiendo la jornada de ocho horas.

Madrid 25.

Mañana, desde las ocho de la misma á las cuatro de la tarde, se efectuará la votación para elegir el Jurado de la Exposición internacional de Bellas Artes.

Se encuentra mejor el actor Mesejo (padre) que sufrió una indisposición mientras actuaba en el teatro Apolo.

Ha sido asesinado un teniente alcalde de Montan (Valencia) yendo de ronda.

La reina regente saldrá de San Sebastian el día 2 del próximo mes, llegando á Madrid á las nueve de la mañana.

NOTA.—A consecuencia del mal estado de las líneas, ya crónico en España, hemos dejado de recibir los telegramas de última hora.

Paris 26.

El Congreso obrero de Marsella recibe continuas manifestaciones de comités socialistas extranjeros. Últimamente se han recibido las del comité general de Rusia, de algunos centros obreros de Rumania y del comité organizador del Congreso internacional de Zurich.

Las tropas francesas han obtenido una victoria decisiva sobre los rebeldes dahoer eyanos.

La dispersión de éstos fué tan grande que hasta pasados dos días no pudieron reunirse de nuevo los que escaparon vivos del campo de batalla.

Se ha inaugurado en Biarritz, una iglesia rusa. Asistieron en la inauguración la reina Natalia de Serbia y numerosos personajes de la aristocracia rusa, entre los cuales el gran duque Michaelowich y el embajador baron de Mohrenheim. Después de la ceremonia religiosa celebróse un banquete de veinte cubiertos.

Es completamente falso que Italia haya intentado reanudar las negociaciones para la celebración del tratado de comercio con esta República.

Durante las últimas 24 horas se han registrado en esta capital 45 casos de cólera y 17 defunciones.

En el Hayre sigue disminuyendo la epidemia.

En Cherburgo ha ocurrido un nuevo caso sospechoso.

Roma.—Se ha verificado en Génova la clausura del Congreso internacional de Geografía.

El delegado francés, M. Lavassent, ha declarado que Francia se sentía orgullosa

de poderse asociar á las manifestaciones que se hacian en honor de Cristóbal Colon.

Madrid 25.

De los toros de Solía, jugados hoy, han resultado cinco bueyes y solo el cuarto regular. Han matado siete caballos Lagartijo, Espartero y Fabrillo han cumplido.—Tosarla.

Paris 24.

El Gobierno italiano trata de reducir unos seis millones en los gastos militares.

Dícese que nuevas tropas rusas se dirigen hacia Parnir.

Paris 26.

Un sindicato ofrece al Gobierno portugués continuar la construcción de puentes y ferrocarriles en el Africa del Sur.

En Londres ha sufrido baja la Renta exterior á consecuencia de ciertas noticias de entrega en liquidación.

Sección Insular

El 12 de Octubre

A las cuatro de la tarde de ayer se reunió en el despacho del señor Gobernador de la Provincia la Comisión encargada de organizar los festejos para solemnizar el centenario del descubrimiento de América. La Comisión queda constituida en la forma siguiente:

PRESIDENTE

El Gobernador Civil de la Provincia.

VICE-PRESIDENTE

El Alcalde de Palma.

VOCALES

D. Benito Pons.

D. Mariano Mateu.

D. Francisco Enseñat.

D. Julio Terrado.

D. José Socias.

D. Miguel S. Oliver.

D. José Zaforteza.

SECRETARIO

D. Ricardo Salvá.

Siguientemente se discutió el presupuesto de gastos.

Se acordó suplicar al Capitan General conceda autorización para que pase los días de los festejos en Palma la música del Regimiento de Baza cuando verifique su viaje á Barcelona.

Se subdividió la comisión en distintas subcomisiones para dividirse y dar impulso á los trabajos.

Y se acordó reunirse la comisión el sábado próximo 1.º de Octubre á las cuatro de la tarde para que den cuenta las comisiones de sus trabajos preliminares.

Se acordó el día 12 repartir á los pobres bonos por valor de 500 pesetas á propuesta del Sr. Pons (D. Benito) y por acuerdo unánime de la Comisión.

Ha sido nombrado Ayudante del primer Batallón del Regimiento de Filipinas el Capitan del mismo don Joaquín Villalonga.

Los Señores propietarios de «Son Brondo» nos ruegan, y á ello accedemos gustosos, que rectifiquemos algo las fiestas que tuvieron lugar en su posesión.

La música que asistió al baile de Juan Vixor era de San Juan.

Entre los invitados omitimos nombrar al Sr. Rector de San Miguel y al canónigo Sr. Barbarin.

Y finalmente que la anécdota á que se refirió el amo, no pasó en «Son Brondo» sino en otra posesión de esta isla.

Quedan complacidos los señores Aguiló.

El vapor «Menorca» fondeó ayer á las siete de la mañana procedente de Mahón, con la valija, 11 pasajeros y un pico de carga.

Se nos participa haberse acordado el pago de la mensualidad corriente a la clase pasiva que lo tiene consignado en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia; en la forma siguiente:

Dia 1.º de Octubre Monte Pio Militar y Civil.

Dia 3, Retirados de Guerra y Marina.

Dia 4, Pensiones remuneratorias, Regulares, Jubilados, Licenciados y Cesantes.

Dia 5, Para todas las clases que hayan dejado de percibir.

Anteanoche los coros de la sociedad La Constancia, obsequiaron a su Presidente y Vice-presidente con una serenata, cantándose las composiciones catalanas Pescadors y Flors de Maig.

Hemos sido obsequiados con una atenta circular de la Casa B. Salvá y Compañía, acompañándonos un folleto-catálogo de la casa Camberland, única fabricante de los filtros sistema Pasteur, que tienen aquellos señores su exclusiva representación en las Baleares.

Los dueños de la acreditada Perfumería Universal, calle de Jaime II, han tenido la galantería de invitarnos a ver funcionar dichos aparatos, de los cuales ha adquirido la Comisión provincial una colección para los establecimientos de beneficencia por ser este sistema el único eficaz para esterilizar por completo el agua que puede ser germen de tantos males.

Fundados en este reconocido beneficio no podemos menos de recomendar al público los filtros sistema Pasteur.

Ayer a las ocho y media de la mañana celebró su primera Misa, en la parroquia de San Jaime, el joven e ilustrado sacerdote D. Miguel Gayá y Bauzá.

Un mozalbete que estaba un poco alumbreado, armó el miércoles un escándalo mayúsculo en la calle de la Calatrava, con otro compañero suyo.

Los vecinos tuvieron que ejercer de Autoridad, puesto que la Delegación del Alcalde brilló por su ausencia.

En la madrugada de ayer cayó sobre esta ciudad una ligera nevizna, que ni siquiera quitó el polvo.

Durante todo el día continuó el calor como los anteriores.

El próximo lunes se abrirán las clases del Instituto en la siguiente forma:

Primer curso de Latín y Castellano, a las 8 y media; 2.º curso, a las 10; Geografía, lunes, miércoles y viernes, a las 10; Historia de España, a las 11 y media; Historia Universal, a las 1; Retórica y Poesía, a las 8 y media; Psicología, Lógica y Ética, a las 8 y media; primer curso de Francés lección alterna, a las 3 de la tarde; segundo curso, lección alterna a las 3 tarde; Aritmética y Álgebra a las 11 y media; Geometría y Trigonometría a las 10; Física y Química, a las 11 y media; Historia Natural, a las 8 y media; y Agricultura a las 10.

El próximo domingo en la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes se celebrará una fiesta votiva en honor de San José y Santa Agueda. A las diez se cantará tercia y luego la misa solemne con exposición de su Divina Majestad y sermón que pronunciará el presbítero D. Bartolomé Cortés, y procesión de reserva por el interior de la iglesia.

Por la tarde, a las tres y media, la Hermandad terciaria saldrá para incorporarse a la procesión del

Santísimo Rosario que ha de salir de Santa Catalina de Sena para recorrer varias calles de esta capital.

Anteayer por la mañana, en la iglesia del Socorro quedaron unidos con los lazos del matrimonio el joven D. Francisco Llompert y Sagristá y la bella señorita doña Catalina Salas y Alberti.

El ganado que trajo el vapor-correo de Alicante, consiste en 39 reses vacunas, 120 corderos y un centenar de cabras destinados al consumo de esta capital.

Anteayer a las cinco de la tarde llamó la atención de muchas personas que lo notaron, el ver que el vapor Bellver, fondeado en franquía, zarpó saliendo del puerto y al encontrarse frente la Torre dels Peraires, viró, entrando otra vez en el puerto.

Persona que tiene motivos de estar bien enterada nos dice que toda esta maniobra se efectuó para enmendar el fondeadero.

El piso de terrisco de la plaza de la Cuartera se halla en pésimo estado, pues los baches que en ella se han producido pueden ocasionar fácilmente vuelcos de carruajes y por ende desgracias personales.

Ha sido concedida a don Juan Taltavull Galmés la autorización correspondiente para que pueda desempeñar el cargo de cónsul de Rusia en Mahón.

Por la guardia Civil de Sta. Eulalia (Ibiza) fueron detenidos dos sujetos y entregados a la autoridad judicial, como presuntos autores del robo de 90 kilogramos de higos pasos, cuyo fruto les fué encontrado repartido en sus casas.

Anteayer al anochecer fondeó en nuestro puerto, procedente del de Cette, el vapor Isleño, con pipas vacías.

Mañana emprenderá viaje extraordinario para Barcelona con motivo de las fiestas del Centenario de Colon.

Por noticias que tenemos por muy ciertas, sabemos que una vez terminados los Santos Ejercicios en el Seminario Conciliar de San Pedro, se abrirá en el acreditado Colegio del Divino Corazón una clase especial de Latín para alumnos que se dedican a la carrera eclesiástica. Conociendo el interés general que en vez de los alumnos se toma el Director del citado Establecimiento, y sabiendo que dichas clases estarán desempeñadas por el joven e ilustrado presbítero D. Miguel Gayá y Bauzá, no dudamos del buen éxito de esa nueva empresa.

Sirva de aviso a los padres de familia que quieran utilizar para sus hijos esta clase de estudios.

Un carruaje que anoche iba casi escapado por la calle Mayor del Arrabal de Santa Catalina, cogió un carrito y lo volcó, causándose varias heridas los que lo montaban. Fueron curadas en la casa de Socorro.

Siguiendo dicho carruaje su carrera atropelló también a una mujer en la misma calle.

Y a todo esto no se encontró ningun Guardia para parar los pies al mencionado vehículo.

El Boletín Oficial empezó ayer a publicar en forma de folleto las Instrucciones Sanitarias contra el cólera, que por encargo del Ministerio de la Gobernación, han redactado los doctores D. Ramon Felix Cap devilay D. Carlos María For-

teza, consejeros de sanidad del Reino.

Para Barcelona y Valencia respectivamente salieron ayer tarde los vapor Lulio y Union con correspondencia, carga y pasajeros.

A las seis de la tarde entró ayer en el puerto el vapores María procedente de Cette y Marsella.

D. Andrés Sastre y Puigserver, vecino de Selva, ha presentado una instancia en el Gobierno de esta provincia solicitando 32 pertenencias de mineral lignito con el nombre de La Esperanza, en el término de Biniamar, sufragáneo de Selva, y paraje llamado Las Rotas, propiedad de D. Antonio Palou.

Por real orden que publica la «Gaceta» se declara que los agentes del cuerpo de Vigilancia de todas provincias, con inclusión de Madrid, se ballan exentos del impuesto del 1 por 100, con arreglo al artículo 8.º de la ley y al párrafo cuarto, artículo 2.º de la instrucción de 30 de Junio último, por estar asimiladas a las clases de tropa del ejército y la Armada.

Apesar de encontrarnos a 30 de Septiembre el tiempo sigue caluroso y despejado como si estuviésemos en pleno verano, y se dejan sentir ya en nuestros campos los efectos de una sequía que empieza a ser prolongada, retrasando los trabajos agrícolas que como preparativos para las próximas siembras deben efectuarse en condiciones más adecuadas que las que hasta ahora depara el año actual.

A la hora de hacer la tirada del presente número no habíamos recibido ningun despacho de nuestro servicio particular.

Se conoce que habrán sido generales las tormentas que han descargado en la Península, cuando han producido la interrupción de casi todas las líneas telegráficas.

Ayer tarde en la calle de Rubí un joven quería echarse por el balcón de su casa. Por fin pudo convencerse era más saludable y menos expuesto a lesionarse, bajarse por la escalera bien cogido del puzamano.

Se nos dice que ayer cayeron varios chubascos en algunos puntos de esta isla.

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4004, se publica:

Orden para la captura de un preso fugitivo.

Aviso a individuos que han de cobrar haberes por servicios militares en Cuba.

Venta de un carro, una mula y las guaricones de ésta, aprehendido con tabaco de contrabando en el término municipal de La Puebla.

Subasta de obras en el cementerio rural de Palma.

Sentencia del juzgado del distrito de la Catedral de este partido, recaída en autos sobre declaración de ausencia.

Edicto citando de romate a los herederos de D. Juan Vich-Homs.

Contrata del suministro de artículos de consumo a las factorías militares de Palma.

Balace de la sociedad Industrial Mahonesa.

Esta es la observación clínica en numerosos hospitales y hospicios (Desconfiar de las imitaciones)

Palma de Mallorca 3 julio 1886.

He usado la Emulsion de Scott tanto en mi clientela particular como en los niños Expositos de la Inclusa de esta ciudad, y por los buenos resultados obtenidos la considero preparación de mucho mérito. Además de mantenerse por mucho tiempo sin alterarse, los enfermos la toman sin repugnancia por ser de gusto más agradable al paladar que las demás preparaciones de aceite.

He tenido muy buenos resultados del uso de la Emulsion de Scott en los niños que padecen «linfatismo, escrofulismo y requitismo,» en el tratamiento de la «tisis» y otras «consuntivos,» pues que no sólo obra como un buen medicamento «reconstituyente» en la convalecencia de muchas enfermedades, siendo soporata perfectamente aun por los estómagos muy debilitados, como me lo ha demostrado mi propia experiencia.

Movimiento de buques FONDEADOS

Dia 29 De Mahon vapor Menorca, c. D. José Caldés, 16 trip., ton. 190 efectos y balija mat. Mahon.

DESPACHADOS

Para Valencia vapor «Union» cap. don Juan Bosch 22 trip. ton. 401, efectos y balija m. Palma.

Para Barcelona vapor «Lulio» capitán Pedro Aulet 23 trip. ton. 405 cen efectos m. Palma.

Alcaldía de Palma

Resultado de la suscripción obtenido en el día de hoy para atender a las necesidades que pudiera crear una invasión epidémica.

Table with 2 columns: Item, Ptas. Cts. El Secretario y demás empleados y dependientes del Ayuntamiento de Palma. 492'05 Excmo. Sr. D. Pedro de Miranda, Gobernador de Baleares. 300' »

Total 792'05

Cuya suma ha sido ingresada en cuenta corriente en el Fomento Agrícola según recibo de esta fecha.

RESUMEN

Ingresado hasta el día de ayer 5.300' » Id. de hoy 792'05

Total 6.092'05

Palma 28 de Septiembre de 1892.— El Alcalde accidental, Mariano Aguiló.

Gobierno Militar

Los Cuerpos de esta guarnición pasarán la revista de Comisario del próximo mes de Octubre el día 1.º del mismo en sus respectivos Cuarteles empezando el acto a las diez de la mañana.

Las clases que deban pasarla por nómina y los Señores Jefes Oficiales é individuos de tropa que se encuentren en esta Capital con licencia ó en concepto de transeúntes la pasarán igualmente a las once menos cuarto de la mañana del mencionado día primero en la secretaría de este Gobierno militar.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar.—D. O. de S. E.—El Comandante Secretario, José Ferrer.

Ayuntamiento de Palma

Queda señalado el día 8 del próximo mes de Octubre a las 12 de la mañana, para celebrar en esta Casa Consistorial la subasta para la construcción de 18 sepulturas de 1.ª clase, 20 id de 2.ª y 40 de 3.ª en el ensanche del Cementerio Católico de esta Ciudad, con sugestión al anuncio fijado en los estrados de dicha Casa y al publicado en el Boletín Oficial de esta provincia nº 4004.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Palma 29 de Septiembre de 1892.— El Alcalde accidental, Mariano Aguiló.

Teatro-Circo Balear

Gran Compañía Ecuestre, Acrobata, Gimnasta, Cómica y Mimica

Hoy viernes, no hay función para dar descanso a los artistas.

Mañana sábado, beneficio de los simpáticos niños, Fanny, Paquito y Carlito. Entrada 2 rs.

A las 8 y media.

La semana entrante tendrán lugar importantes debuts y estreno de «Pantomimas» de espectáculo con cuerpo de baile, dirigidas por el inteligente maestro monsieur Savary.

Para el domingo se prepara una grandiosa función en la Plaza de Torres.

CULTOS

MANANA SABADO

La dedicación de la Santa Iglesia Catedral de Palma. A las 10 horas. Empieza en Sta. Catalina de Sena a la Virgen del Rosario.

Cultos sagrados: En las Iglesias, y horas de costumbre el rezo del Sto. Rosario. **Córo de Maria:** En la Catedral a la Virgen de la Asunción.

Movimiento local

Nacimientos
Día 27. — Varones 1, hembras 2.
Matrimonios
Ninguno.

Hospital civil
Día 29 — Movimiento de enfermos: Entradas varones 5, hembras 0. — Defunciones, varones 2, hembras 0.

Defunciones
Día 29
Margarita Ramon, viuda, 74 años, Peñales, enteritis.
Mazdalena Cabot, casada, 53 años, Montesion, cancer.
Pedro Font, casada, 23 años, Soledad, tuberculosis.
Esperanza Gomila, 6 días, Arrabal por no ser viable.

Boletín meteorológico.

Día 29

Barómetro, altura	644
Termómetro, altura	46
Termómetro, sombra	23.9
Termómetro, viento	16.2
Termómetro, mar	13.2
Termómetro, tierra	20.0
Termómetro, agua	20.0
Termómetro, rocío	0.0
Termómetro, niebla	0.0

Isleña marítima

Viaje extraordinario para BARCELONA con rebaja de precios, con motivo del Centenario de Colon.

El vapor

ISLENO

saldrá para dicho puerto el próximo sábado 1.º Octubre, a las cinco de la tarde. Admite pasajeros y carga. Despacho: Palacio, 26.

Para MARSELLA y CETTE saldrá directamente de ésta a últimos de la próxima semana el vapor

BELLVER

Admite carga y pasaje a precios reducidos. Se despacha: Palacio, 26.

Huéspedes

Buenas y confortables habitaciones y abundante y bien condimentada comida, a precios reducidos. Estanco número 21.

GRAN REGALO
Gloria al insigne descubridor de América
Llegada de Cristóbal Colón

Preciosa OLEOGRAFIA a 25 tintas, gran tamaño (cuadro de 1'01 por 0'71 metros), del célebre pintor francés, Mr. BACKALOWICZ representando la llegada de Cristóbal Colón y los presentes que éste hace a los Reyes Católicos: lo mejor que existe en el Museo de París.

Dicha oleografía, valiosa obra de arte de verdadero mérito, la que se vende a 20 pesetas una; esta Casa para demostrar al público que sabe hacerse digna de su aprecio y para dar a conocer que puede hacer, cuanto menos, todo lo que haga otra, así nacional como extranjera, la entrega al precio de 7 pesetas a quien se presenta con este cupón vale.

CUPON-VALE (con 7 pesetas)
para recoger dicha oleografía a
LA RELACION Y GARANTIA COMERCIAL
Pelayo, 5, Barcelona.—Apartado 108
Regalo a los señores lectores de *El Noticiero Balear*
Caduca este cupon al 30 de Octubre del corriente año 1892.

Por una peseta más, se remite a todas partes a domicilio certificada y perfectamente embalada.
En pago se admite, libranzas, Letras, sellos ó cualquier valor de fácil cobro.

NOTA:—Finido el mes de Octubre próximo, por cada oleografía de estas cobrará esta Casa 20 pesetas en lugar del precio que está ahora señalado, pues como se ha dicho esta gran rebaja es para obsequiar al público, por lo cual se ha mandado hacer una tirada extraordinaria (15000) habiendo empleado por ello y tan solo por gastos preliminares 80.000 pesetas.

COLEGIO DE S. AGUSTIN
DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
PELETERIA, 14.—PALMA.

Este acreditado establecimiento de enseñanza, cuyo principal objeto es proporcionar a sus alumnos una educación sinceramente moral y religiosa, a la par que una sólida y general instrucción, admite, desde el 1.º de Setiembre, alumnos «internos, medio internos, permanentes y externos» de 1.ª y 2.ª enseñanza, en número limitado, para el próximo curso de 1892-93.

Primera enseñanza
Se divide esta en INFANTIL O DE PAVULOS, para niños de 3 a 6 años; —en ELEMENTAL, que comprende las nociones fundamentales para los usos ordinarios de la vida; — y en SUPERIOR, que sirve para profundizar más los estudios elementales y preparar a los niños para recibir con provecho estudios posteriores. A estos alumnos se les educa la voz con bellos y variados cantos escolares, y se les desarrolla físicamente por medio de ejercicios gimnásticos.

Segunda enseñanza
Comprende la explicación de todas las asignaturas del Bachillerato. Con el objeto de hacer más activa la vida de nuestros alumnos que lo cursen les hacemos asistir todos los días, acompañados de un criado, puntual y debidamente preparados, al Instituto para oír la explicación del catedrático respectivo. Solo con estos cambios y un buen régimen es posible un seguro resultado en los exámenes.

Clases de adorno
Además de Idiomas, Música, Dibujo y Gimnasia que, en toda su extensión, se enseña, se establecerá cualquiera otra siempre que cuatro alumnos lo soliciten. La enseñanza de todas estas materias en el Colegio de San Agustín está a cargo de un Director y ocho profesores de reconocida y probada competencia; todos, empero, bajo la inspección del Reverendo Director espiritual del establecimiento. El local es excelente y cuenta con el material científico necesario, nutrida biblioteca, memorias, apuntes, etc.

COLEGIO DEL DIVINO CORAZON
DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA, AGREGADO AL INSTITUTO DE LAS BALEARES.
En este establecimiento (Cavallería núm. 19) se admiten alumnos internos, medio pensionistas permanentes y externos.
El día 1.º de Octubre empezarán las clases.

CENTRO VITICOLA AMPURDANES
NADAL MALLU Y C.
Figueras (Provincia de Gerona)

CEPAS AMERICANAS
LOS MAS IMPORTANTES DE ESPAÑA
30 HECTÁREAS DE PLANTACIONES
TEMPORADA DE 1892 A 93
DISPONIBLE PARA LA VENTA

CIEN MIL INGERTOS de variedades del país, y extranjeras sobre pies americanos resistentes de Rupestris, Riparia, Jacquez y Solonis.

DOS MILLONES DE BARBADOS en Riparias, Rupestris, Jacquez, Solonis, é Híbridos.

TRES MILLONES DE ESTACAS de las mismas variedades.

Especialidad en variedades seleccionadas

Rupestris. Martin, Ganzin, del Lot. Guiraud ó de Hoja metálica, de Brotes Viola, etc.

Riparia. Gloria de Montpellier, Gran Glabre Arnaud, Ramond, Scupernon, Tomentosa, etc.

Solonis. Gigante (planta de porvenir).

Híbridos. Millardet, Coudere, Ganzin.

Invitamos a los Sres. Propietarios a visitar nuestras plantaciones para hacerse cargo de que podemos servirles con todas las garantías de autenticidad, pues solo vendemos las plantas procedentes de nuestros viveros.
PIDASE EL CATALOGO GENERAL

INVENCIONES FIN DE SIGLO
ASOMBROSAS PRIMAS A PRECIO REDUCIDO

Encargada la Administración de la «Agencia Mercantil é Industrial» de popularizar é introducir en España, dos maravillas de la moderna industria recientemente creadas y de una indiscutible utilidad doméstica, se ponen a la venta por pocos días al increíble precio de 25 pesetas cada objeto, remitiéndose por ferro-carril y bien embaldados hasta la estación que se designe dentro de la península.

Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas

Alumbrado eléctrico en todas las casas
ULTIMA CREACION

Resuelto el problema de la luz eléctrica portátil por la LAMPARA ZUNDEL, todas las familias, hasta las de posición más modesta, podrán tener en sus casas este maravilloso sistema de alumbrado con gran economía, y una fuerza ó intensidad de 4 á 6 v. lts.

Precio de cada lámpara con todos sus accesorios y dispuesta a funcionar

25 PESETAS

remitiéndose perfectamente embalada por ferro-carril, gran velocidad; y en porte pagado a todo el que remita 3 pesetas al hacer el pedido dirigido al Administrador de la «Agencia Mercantil é Industrial.» Rambla de Cataluña, núm. 128.
BARCELONA

Boletín de pedido acompañado de 25 pesetas

MAQUINA DE COSER A DOBLE PESPUNTE

Fabricación inglesa, sistemas «Singer etc. White» (combinados), el sistema más sencillo, sólido, práctico y perfeccionado hasta el día. Modelo, n.º 2 para familias: altura, 22 centímetros; largo total de la plataforma, 33 id.—Esta máquina hace punto de pespunte por los dos lados de la costura. Cose con la misma facilidad desde la tela más fina y delicada al mas grueso pano. Se recomienda a las señoras por su sencillo manejo para coser vestidos, ropa blanca, trajes, y en general todos los trabajos de costura doméstica. Está sólidamente construida y un niño ó niña pueden hacerla funcionar perfectamente.—Se remite completa, con agujas de recambio, lanzadera, 4 canchales, guje costura, alcuza para aceitar, destornillador, etc., y bien embalada en sólida caja de madera. A cada máquina acompaña instrucción muy detallada para su manejo.—Se vende al precio increíble de 25 pesetas, remitiéndose por 4 pesetas mas en porte pagado hasta la estación que se desee.—Los pedidos acompañados de su importe deben dirigirse al Administrador de la «Agencia Mercantil é Industrial.» Rambla de Cataluña, 128 Barcelona

NOTA:—Poner bien claro el nombre, direccion, pueblo, estación, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión. Es indispensable acompañar a las cartas de pedido el boletín correspondiente y el importe en libranza, letra, sellos ó cualquier valor de fácil cobro, siendo prudente certificar las cartas que contengan billetes de Banco ó sellos de correos.—Sin el boletín respectivo el precio de cada objeto sería 40 pesetas.

Colegio de San Francisco de Asis
DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Calle de Ballester número 4 principal
Este establecimiento de enseñanza dará principio a las clases del curso de 1892 a 93, el día 1.º de Octubre próximo.
Palma 24 de Setiembre de 1892.—El Director.